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 L'anno 2020 il giorno 20 del mese di maggio alle ore 16.30, in collegamento skype, è riunito il 

Consiglio dell'Ordine degli Avvocati nelle persone dei signori: 

Avv. Attilio Francesco Ferri           Presidente                                                presente 

Avv. Chiara Mestichelli                 Segretario                                                  presente 

Avv. Italo Carotti                           Tesoriere                                                    assente 

Avv. Marco Arcangeli        Consigliere                                                 presente 

Avv. Anna Maria Barbante            Consigliere                                                presente 

Avv. Maria Caterina Bontempi      Consigliere                     presente  

Avv. Alessandro de Sanctis         Consigliere         presente  

Avv. Eusebio Graziosi                 Consigliere                                                  presente 

Avv. Domenico Maria Orsini       Consigliere                                                   presente 

Ordine del Giorno:  

1 Comunicazioni del Presidente; 

2 Delibazione eventuali nuovi esposti; 

3 Tenuta albi; 

4 Gratuito Patrocinio; 

5 Istanze al C.O.A.; 

6 Liquidazione parcelle; 

7 Emergenza COVID 19 (organizzazione udienze civili e penali alla luce del DL 18/20-

iniziative del COA); 

8 Approvazione bilancio consuntivo 2019 e preventivo 2020 dell O.C.F.; 

9 Esame regolamento contabile COA di Rieti e bozza di bilancio - eventuale 

determinazione data assemblea; 

10 Sportello del cittadino (rel. Barbante-Carotti); 

11 Questione ASL Rieti (rel. Barbante-Mestichelli); 

12 Varie ed eventuali. 

 

Si passa all’esame del punto 1 all’Ordine del Giorno (Comunicazioni del Presidente); 

 



…omissis… 

 

 DELIBERA N° 2 

Il Consiglio delibera di pubblicare sul sito istituzionale le seguenti delibere dell’Adunanza del 13 

maggio 2020: n. 2, 3, 4, 5, 10, 11, 12, 13, 14, 15 

Si passa all’esame del punto 2 all’Ordine del Giorno (Delibazione eventuali nuovi esposti); 

 Nulla sul punto 

 

Si passa all’esame del punto 3 all’Ordine del Giorno (Tenuta albi); 

 DELIBERA N° 3 

Il Consiglio vista l'istanza prot. n. 1900/2020 del 15.05.2020 dell' Avv. Serena Silvi, …omissis… 

per essere autorizzato ad avvalersi della facoltà di notificazione di cui alla L. 53/94, rilevato che non 

risultano procedimenti disciplinari a carico dell'istante che non ha riportato la sanzione disciplinare 

della sospensione dell'esercizio professionale o più gravi sanzioni; autorizza il professionista 

sopraindicato ai sensi dell'art.7 L.53/94 ad avvalersi della facoltà di notificazione prevista dalla citata 

legge. Dispone che gli estremi dalla presente autorizzazione siano riportati nel primo foglio del 

registro cronologico dell'istante di cui art. 8 cit. Legge. 

 

 DELIBERA N° 4 

Il Consiglio vista l'istanza prot. n. 1914/2020 del 16.05.2020 dell'Avv. Carlo Frutti, delibera la 

sospensione dai turni dei difensori d’ufficio per il periodo 20.07.2020 al 6.09.2020. 

 

Alle ore 17,08 entra nell’adunanza il Tesoriere Carotti  

Si passa all’esame del punto 4 all’Ordine del Giorno (Gratuito Patrocinio); 

 

…omissis… 

 

Si passa all’esame del punto 5 all’Ordine del Giorno (Istanze al C.O.A.) 

 

 Nulla sul punto 

 

Si passa all’esame del punto 6 all’Ordine del Giorno (Liquidazione parcelle); 

 

…omissis… 
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Si passa all’esame del punto 7 all’Ordine del Giorno Emergenza COVID 19 (organizzazione 

udienze civili e penali alla luce del DL 18/20-iniziative del COA); 

 DELIBERA N° 8 

Il Consiglio discute lungamente sulle questioni organizzative e sulle numerose doglianze che 

pervengono dai colleghi e constatate personalmente dai Consiglieri, soprattutto per quanto riguarda il 

lavoro della cancelleria civile del Tribunale di Rieti, ove si è verificato un sensibile ritardo nella 

evasione delle richieste di copie con la formula esecutiva, nonché nella pubblicazione dei 

provvedimenti. 

Parimenti, sono giunte al Consiglio numerose proteste relative all’accesso presso gli Uffici della 

Procura, dovuti alla mancata risposta alle richieste di appuntamento anche inviate via pec. 

In particolare, è stata segnalata la parziale inattività della pec indicata nel protocollo quale abilitata a 

ricevere, per la procura, le istanze e le richieste di copia. 

Il Consigliere de Sanctis propone di chiedere immediatamente al Presidente del Tribunale di Rieti di 

gestire l’accesso alle cancellerie del Tribunale di Rieti mediante l’adozione di distributori di numeri, 

impiegandone uno per ciascuna cancelleria, da apporre al di fuori del palazzo di giustizia, quanto 

meno fino all’entrata in servizio del sistema Zucchetti. Il metodo proposto, oltre ad essere semplice 

ed economico, ridurrebbe i tempi morti che implica il sistema Zucchetti, rendendo il servizio più 

efficiente per i Colleghi.  

Il Consiglio si riserva di esaminare e documentare tali doglianze riservandosi le più opportune 

iniziative a tutela dell’avvocatura. 

Invita sin d’ora il Dirigente delle Cancellerie civili ad attivare, nel più breve tempo possibile, il sistema 

eliminacode Zucchetti, già da tempo a disposizione degli Uffici. 

Sulla proposta formulata dal Consigliere de Sanctis vota a favore il Consigliere de Sanctis, tutti gli 

altri contrari. 

 

Si passa all’esame del punto 8 all’Ordine del Giorno (Approvazione bilancio consuntivo 2019 

e preventivo 2020 dell’O.C.F.); 

 DELIBERA N° 9 

Il Cons. Graziosi, in riferimento al bilancio consuntivo 2019 e preventivo 2020 dell’OCF, svolge le 

seguenti osservazioni:  

le voci di spesa appaiono per lo più generiche e non dettagliate, necessiterebbe la specificazione dei 

costi sostenuti per le voci citate. 

Ma al di là del dato formale di contabilizzazione nel merito si evidenzia quanto segue: 

1) Con riferimento al conto economico ed alle spese di gestione 2019 colpiscono negativamente i 

seguenti dati: spese per i componenti dell’Organismo e spese di rappresentanza per € 384.239,40 



(di cui: rimborsi componenti assemblea € 100.021,56, spese di viaggio € 110.320,60, spese di 

soggiorno € 156.990,24, oltre catering per 16.907,00); 

2) Spese per pubbliche relazioni, addetto stampa e taxi € 63.725,32; consulenze € 43.483,73. 

Il sottoscritto ritiene, in particolare, che le spese per i componenti dell’Organismo e le spese di 

rappresentanza (per € 384.239,40) siano eccessive e non condivisibile che per svolgere l’attività 

dell’Organismo debbano affrontarsi così tante e costose trasferte, i cui oneri gravano sugli iscritti agli 

Ordini. 

“La partecipazione ad eventi, incontri...o a seguito di espliciti inviti a congressi e manifestazioni delle 

associazioni maggiormente rappresentative”, come riportato nella relazione al consuntivo 2019 e nel 

bilancio di previsione 2020, da parte dei singoli componenti dell’Ocf, dovrebbe essere limitata o non 

prevedere rimborsi per spese di viaggio e trasferta, che incidono in maniera così rilevante sul 

bilancio. 

Così come le spese per collaboratori esterni non risultano condivisibili, per l’oggetto degli incarichi 

conferiti, almeno per la gran parte e per l’ammontare delle stesse. 

A tal riguardo si sottolinea il passaggio nella relazione al preventivo 2020 laddove, dopo aver 

premesso che “ferme restando le negative esperienze del passato alle quali si sta ponendo rimedio”, 

per garantire il corretto funzionamento dell’Ufficio si calcola in € 130.000 l’esborso per collaboratori 

esterni (di cui dovrebbero dotarsi l’Assemblea e i singoli componenti dell’Ocf), tra i quali addetto 

stampa e pubbliche relazioni, responsabile centro studi, responsabile gestione social network, 

addetto alla comunicazione e rassegna stampa, pubblicazioni, ecc… 

Ebbene, il modo per porre rimedio a “tali negative esperienze del passato” (che peraltro non 

vengono rese note), non pare certo quello di prevedere esborsi così rilevanti per attività non 

necessarie. 

Trattasi di spese che in larga parte potrebbero essere ridotte, riguardando figure professionali non 

essenziali per il funzionamento dell’Organismo. 

Così come il preventivare spese per 380.000 relativamente a viaggi , trasferte, anche per l’anno 

2020 non trova d’accordo il sottoscritto.  

Tale voce, peraltro, è già aumentata nel 2019 rispetto al 2018. 

A tal riguardo, pur se il preventivo è stato redatto prima dell’esplodere dell’emergenza 

epidemiologica Covid 19, che ha azzerato, si ipotizza, le spese per trasferte ecc, potrebbe 

prevedersi una integrazione e modifica allo stesso per ridurre sensibilmente tali previsioni di spesa. 

Al di là della fase emergenziale devono essere, a giudizio del sottoscritto, drasticamente ridotte tali 

voci di spesa (per componenti Organismo e per collaboratori esterni),  non indispensabili per le 

attività e finalità proprie dell’Ocf. 

Per tali ragioni il sottoscritto esprime voto contrario all’approvazione del bilancio consuntivo 2019 e 

preventivo 2020 del’Ocf. 

Il Tesoriere Carotti esprime parere favorevole alla approvazione del consuntivo e del previsionale 

Ocf, riportando al Presidente la preghiera di rappresentare, nelle sedi deputate, l’opportunità di 
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contenere il più possibile la voce di spesa relativa alle spese di viaggio, rimborsi e trasferte da parte 

del Direttivo. 

Il Consigliere Barbante e Orsini fanno proprie le deduzioni di entrambi i Consiglieri Graziosi e Carotti. 

Il Consigliere Arcangeli, Bontempi e il Segretario Mestichelli aderiscono ai rilievi del Consigliere 

Carotti. 

Il Consigliere de Sanctis esprime voto contrario sua al consuntivo che al preventivo, riportandosi in 

parte alle deduzioni e osservazioni del Consigliere Graziosi. 

Il Presidente dichiara che esprimerà il proprio voto favorevole sia al consuntivo 2019 che al 

previsionale 2020, con la raccomandazione a OCF per quanto riguarda il dato previsionale 2020 di 

correggere, ove possibile, e ridurre sensibilmente le spese di viaggio, rimborsi e trasferte. E ciò sulla 

scorta della circostanza che l’emergenza Covid ha ridotto e ridurrà la necessità di recarsi fisicamente 

nei singoli fori e che, inoltre, la diminuzione dei costi deve essere misura opportuna e coerente con la 

crisi economica che attanaglia la categoria. Non ritiene di rilevare nulla in ordine al consuntivo 2019 

in quanto il Direttivo OCF e il Presidente, in particolare, si sono spesi fisicamente e intensamente 

nell’incontrare i Fori di tutta Italia tanto da divenire, nel momento dell’emergenza, l’unico punto di 

riferimento per l’Avvocatura. 

   

Si passa all’esame del punto 9 all’Ordine del Giorno (Esame regolamento contabile COA di Rieti 

e bozza di bilancio - eventuale determinazione data assemblea); 

 DELIBERA N° 10 

Il tesoriere Carotti espone sinteticamente i contenuti della bozza di regolamento dallo stesso 

predisposta e rimessa ai Consiglieri in vista dell’odierna adunanza. 

Il Consigliere de Sanctis, quanto alla bozza del regolamento trasmessa dal Tesoriere, evidenzia: 

a) Articolo 3, punto 2, occorre precisare che il Tesoriere è preposto alla sola gestione della cassa; 

b) Articolo 3, punto 2, il Tesoriere ha la delega alla gestione della cassa, fino alla soglia di spesa di 

€1.000,00 (mille/00), ma senza la “ratifica preventiva di ogni suo atto dispositivo”. Il Tesoriere non è 

sollevato dall’obbligo di rendere il conto della gestione della cassa, operata quale delegato, a ciò si 

aggiunga che la ratifica, per sua stessa definizione, non può essere preventiva; 

c) Articolo 3, punto 2, il Tesoriere vigila sulle entrate e sulle uscite nonché sulla corretta tenuta della 

contabilità 

d) Articolo 4 non specifica quali siano i registri contabili dell’Ordine degli Avvocati di Rieti; 

e) Articolo 5, punto 2, specificare che per ciascuna conto e sottoconto del preventivo siano indicati i 

valori positivi che si prevede di accertare e riscuotere e gli oneri che si prevede di sostenere 

nell’esercizio di pertinenza. 

f) Articolo 5, punto 2, prevedere espressamente che la differenza tra la previsione delle entrate e 

quella delle uscite non possa essere mai negativa. Il Consiglio dell’Ordine degli Avvocati, nel corso 



dell’anno, mediante variazione di bilancio, dovrà procedere alla copertura dell’eventuale disavanzo 

utilizzando eventuali avanzi pregressi, riserve o fondi disponibili. 

g) Articolo 7, punto 1, La relazione del Tesoriere, oltre ad illustrare l’andamento della gestione 

dell’Ente, dovrà illustrare i fatti rilevanti verificatisi durante l’annualità e subito dopo la chiusura 

dell’esercizio. Dalla relazione del Tesoriere dovranno risultare: a) la situazione finanziaria; b) le 

variazioni delle previsioni delle entrate e delle uscite, con la specifica indicazione dell’eventuale 

utilizzo di riserve e/o di fondi; c) la destinazione dell’avanzo economico o l’indicazione dei 

provvedimenti adottati per contenere o assorbire l’eventuale disavanzo economico; d) i dati relativi 

al personale dipendente; e) riferire se vi siano variazioni significative del valore dei beni immobili e 

dei beni mobili, materiali ed immateriali. 

h) Articolo 7, punto 3, il bilancio deve essere approvato entro il 30 aprile o al più tardi entro il 30 

giugno, non si può convocare l’assemblea oltre tale data salvo comprovati motivi. Gli ultimi bilanci 

consuntivi del 2017 e del 2018 sono stati approvati la seconda settimana del mese di luglio, tutto ciò 

non è opportuno poiché non consente una diffusa partecipazione degli iscritti; 

La bozza del regolamento deve essere necessariamente integrata prevedendo: 

a) La fissazione di un termine (60 giorni prima della convocazione dell’Assemblea) entro il quale il 

COA deliberi la quota annuale che ciascun iscritto sarà tenuto a versare, ciò la fine di determinare le 

entrate dell’Ordine degli Avvocati, necessarie per la predisposizione del bilancio preventivo; 

b) L’indicazione dei principi a cui debba attenersi il Consiglio Direttivo della Scuola Forense, 

sprovvista di autonomia patrimoniale, nella gestione e nella tenuta della contabilità, fissando un 

termine (60 giorni prima della convocazione dell’Assemblea) entro il quale debba rendere il conto 

della gestione all’Ordine degli Avvocati di Rieti, rimettendo idoneo rendiconto e preventivo. Ciò al 

fine di consentire di riportare il risultato economico e la situazione patrimoniale nella contabilità 

dell’Ordine degli Avvocati di Rieti; 

c) La regolamentazione delle entrate disciplinando rispettivamente l’accertamento, la riscossione ed 

il versamento, nonché la vigilanza del Consigliere Tesoriere e del Consigliere Segretario, 

quest’ultimo relativamente alle quote di iscrizione. 

d) La regolamentazione delle uscite disciplinando rispettivamente la previsione di spesa, la 

liquidazione ed il pagamento. 

e) Prevedere, a prescindere dal limite di € 1.000,00, l’autorizzazione del Tesoriere al pagamento dei 

contributi obbligatori, delle imposte, delle spese del personale e quelle delle utenze. 

f) Dei criteri per garantire l’accantonamento di una quota parte degli eventuali avanzi d’esercizio nei 

fondi e nelle riserve istituite; 

L’avv. Alessandro de Sanctis propone di dare mandato al Consigliere Tesoriere di integrare 

opportunamente la bozza trasmessa alla luce dei rilievi e delle osservazioni sollevate dal 

sottoscritto. 

Il Consiglio, visti i rilievi oggi formulati, dà mandato al tesoriere di redigere nuova bozza di 

regolamento da sottoporre a discussione alla prossima adunanza. 
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Si passa all’esame del punto 12 all’Ordine del Giorno (Varie ed eventuali); 

 DELIBERA N° 11 

A parziale rettifica della delibera n.14 assunta dal COA nella seduta del 13.05.2020, il Consiglio 

prende atto che l’importo della fattura telematica pervenuta in data 11.05.2020, prot. COA 

1797/2020, n. 2020.0357.00131 del 30.04.2020 della società ADECCO ITALIA S.p.A. riferita al 

1.04.2020 – 19.04.2020, è di €.2.247,55 e non di €.2.355,37. 

Stante l’ora tarda (ore 20,03) il Consiglio delibera di differire la trattazione dei punti 10 e 11 

all’ODG ad altra adunanza. 

Il presente verbale si compone di n.8 pagine ed è costituito da n.11 deliberazioni, ed è chiuso alle 

ore* 

                     Il Presidente               Il Segretario   

         Avv. Attilio Francesco Ferri                                    Avv. Chiara Mestichelli 


